

AÑO V.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Calle de la Abadía, 3.

Gandia 1 de Febrero de 1885.

COLABORADORES:
Todos los suscritores al periódico.

Núm. 211.

REVISTA GENERAL

Los periódicos publican estensas reseñas de la brillante fiesta dada en el palacio de los duques de Fernan-Núñez á beneficio de las víctimas de los terremotos.

La corte, el gobierno y los representantes extranjeros han asistido.

La aristocracia, los políticos mas eminentes, los banqueros mas opulentos y las damas mas ilustres han contribuido á la esplendidez de la velada, que ha producido mas de 60,000 pesetas.

El rey D. Alfonso ha satisfecho 200 pesetas por un chocolate que le sirvió una aristocrática dama.

Los chocolates mas baratos se han vendido de 20 á 25 pesetas uno.

El concierto, en el que han tomado parte los primeros artistas del teatro Real, ha gustado mucho.

El gobierno, segun informes que por autorizados tenemos, considera que las necesidades mas perentorias de las víctimas de los terremotos de Andalucía están suficientemente atendidas con los donativos hechos hasta ahora, y con los que en estos momentos se hacen por la caridad privada.

Lo indispensable, ó mejor dicho, lo urgente en sentir del gobierno, es proveer de albergue, y de albergue definitivo, á las centenares de familias que de él carecen.

Desde luego tiénese por abandonada la idea de reconstruir los pueblos arruinados, pues el quitar tan solo los escombros costaria cantidades fabulosas.

Se levantarán, en cambio, pueblos de nueva planta en las cercanías de los destruidos, eligiendo al efecto el emplazamiento que parezca mas oportuno.

A estos gastos se dedicará, segun nuestras noticias, casi la totalidad de los productos de la suscripción nacional.

En gran número de ciudades italianas se han abierto suscripciones para allegar recursos, con objeto de proteger á los infelices habitantes de las poblaciones andaluzas que mas daños han sufrido con los terremotos. En Roma distinguidas damas de la aristocracia, á invitacion de las españolas allí residentes, tratan de organizar algunas fiestas, y en nuestra embajada y legacion se reciben todos los dias donativos de personas caritativas. El arzobispo de Nápoles, cardenal Sanfelice, que tanto se hizo admirar cuando la invasion colérica, ha dirigido una pastoral á sus fieles rogándoles contribuyan con su óbolo á mejorar la suerte de los pobres andaluces.

En Turin se prepara una gran función dramática por la notable compañía Enmanuel; en Milán tratase de celebrar un concierto; en Bolonia, en Florencia y en Venecia se rivaliza en actividad para venir en auxilio de los que han tenido que abandonar despavoridos sus hogares y establecerse en el campo al aire libre, expuestos á todas las inclemencias de la intemperie y los horrores del hambre.

Son poco tranquilizadoras las noticias que han llegado últimamente de los Estados-Unidos acerca del convenio comercial.

Algunos periódicos dicen que en las Camaras americanas no será discutido ya este año dicho convenio, y que su discusion y rectificacion quedará aplazada hasta principios de 1886.

Ya lo habian anunciado algunos corresponsales de New-York, y será muy sensible que estas noticias se confirmen. Ya el periódico *Las Nove-dades* de aquella capital enumeraba en uno de sus últimos números los nueve ó diez grupos que en los Estados-Unidos están interesados en que el tratado no llegue á aprobarse. Si ahora se les dá un año de plazo, fácil es imaginar cuánto podrán trabajar en este tiempo para conseguir sus fines.

Aunque este sea un peligro lejano, que se conjuraria tal vez haciendo en el tratado las modificaciones de que se ha hablado últimamente, siempre resulta que ha de tenerse presente y trabajar en este tiempo para conseguir sus fines.

cacion de ese tratado, que habia de dar nueva vida á su comercio de exportacion dando facilidades á la salida de sus productos.

Dos zafras quedarán en la isla de Cuba siu beneficiarse de las ventajas que el tratado habria producido, y en la situacion actual de aquella isla, que es harto precaria, un año de espera es una gravísima dificultad, que ha de originar muchos quebrantos.

La conferencia de Berlin sobre el Congo se prolonga indefinidamente. Las cuestiones suscitadas entre la Asociacion Internacional Africana, apoyada enérgicamente por Alemania, Bélgica y los Estados-Unidos, y la república francesa sobre la posesion del bajo Congo, cuestiones de difícil solucion, retardan no se sabe por cuánto tiempo, el fin del mencionado Congreso diplomático.

Por lo que hemos comprendido, dificulta tambien la marcha de los diplomáticos encargados de repartir buenamente una gran parte del Africa, el descontento de Portugal, en principio despojado del territorio sobre que alegaba antiguos derechos dicha nacion.

La Conferencia no celebra sesiones desde hace muchos dias; pero las comisiones trabajan en la redaccion del proyecto de reglas á que en lo sucesivo ha de ajustarse todo pueblo para ocupar territorios en el continente africano.

La expedicion enviada por el gobierno inglés en auxilio del general Górdon, al mando del general Stewart, ha obtenido una brillante victoria, segun las últimas noticias del telégrafo. Pero esto no decide, segun la prensa británica, el éxito de esa difícil y pesada campaña, en la cual la naturaleza es el peor enemigo. Es, sin embargo, un buen augurio ese triunfo, que aumentará el prestigio moral del pequeño ejército expedicionario.

Los telegramas siguen dando cuenta de los estragos causados el sábado último en el palacio de Westminster de Londres, por la explosion de las tres máquinas infernales allí colocadas. La sala en que se reunen los representantes de la nacion quedó completamente destrozada y el sillón presidencial hecho trizas.

Los daños materiales han sido mayores de lo que se creyó en un principio. En cuanto á desgracias personales, se sabe que han resultado heridas diez y seis personas, pero afortunadamente ninguna de ellas de gravedad.

La excelente policia inglesa sigue la pista de los dinamiteros. Muy bueno seria que estos bárbaros sectarios cayesen en poder de la justicia.

Segun noticias de Roma, los desastres causados por la nieve en provincias son muy grandes.

Un pequeño pueblo de Frassino, cuya poblacion no excede de 140 almas, ha quedado completamente destruido. Se han retirado ya de entre la nieve 41 cadáveres. De las treinta personas heridas que se han encontrado vivirán muy pocas.

Se calcula que hay 60,000 metros cúbicos de nieve en el ferro carril del monte Cenis. Unos mil operarios trabajan, con el auxilio de dos locomotoras, en despejar la via.

Telegrafian al *Osservatore Romano* que el número total de víctimas causadas por los aludes en las ciudades italianas es de 200. Se ha abierto una suscripción.

No todo son triunfos para las armas francesas en el extremo Oriente, donde se va prolongando mucho la costosa lucha que sostienen. En el Tonkin una columna francesa ha sufrido un descalabro, sobre cuya importancia disienten los partes telegráficos; pero que, de todas maneras, es un suceso desagradable.

Tampoco deja de costarles penosos esfuerzos á los ingleses su dominacion en Egipto.

Un telegrama de Paris que publica uno de nuestros colegas, dice que en Inglaterra habia cierta inquietud, con motivo de no tenerse noticias directas del general Stewart, que, fiado en las promesas del Mahdi de encontrar franco el

paso hasta Khartum, habia acelerado el movimiento de avance.

El Mahdi ha comisionado á su secretario Olivier Pain para que venga á Europa con mision especial para las potencias. Olivier Pain es un francés, ex-secretario de Rochefort, que conde-nado á la deportacion por haber tomado parte en los sucesos de la *Commune*, se escapó de Numea.

Últimamente habia logrado llegar al campamento del Mahdi en calidad de corresponsal de varios periódicos: se hizo musulman, y en poco tiempo llegó á ser favorito del Mahdi.

El famoso químico Mr. Pasteur ha dirigido últimamente una curiosa comunicacion á la Academia de Ciencias de Paris, acerca de la imposibilidad de hacer germinar las semillas en un suelo falto de microbios. En ella añade, que si se diese á los animales alimentos que no contuviesen ningun microbio, dichos alimentos no podrian ser digeridos y los animales que los hubiesen comido morirían.

De esto se sigue que el microbio, ese pequeño sér invisible y misterioso, convertido, por decirlo así, en el fundamento de la ciencia moderna, es juntamente el agente de la vida y de la muerte, tanto en los vegetales como en los animales. Dicha comunicacion es curiosa, y abre un nuevo campo á los experimentos y á las investigaciones.

LOS ARREGLOS COMERCIALES

CON INGLATERRA.

Hé aqui un asunto de vitalísimo interés para esta comarca y que, no obstante ello, no ha logrado arrancar á nuestros agricultores de la atonía en que constantemente permanecen. Somos cosecheros de pasa y naranja en abundancia, cuyos productos en su mayor parte se remiten á Inglaterra para ser de allí reesportados á todos los mercados del mundo, y á pesar de tratarse de un asunto del cual pende el aumento ó disminucion de gastos que tan directamente han de influir en el precio de aquellos productos, á ningun propietario, á ningun agricultor se le ha ocurrido promover reuniones, elevar exposiciones, poner en juego las influencias del distrito, nombrar una comision que, trasladándose á Madrid, gestionase cerca del Gobierno todo cuanto redundase en beneficio de sus propios intereses.

Lo mismo exactamente ocurrió, á pesar de nuestras escitaciones, al concertarse el Tratado con los Estados-Unidos, estenso mercado que hubiera agotado con grandes beneficios el exceso de produccion que lamentamos y al que es debido el bajo precio que en los últimos años han alcanzado la pasa y la naranja. ¡Cómo ha de ser! ¡somos españoles!

Y volviendo al asunto objeto de estas líneas, hé aqui cuanto sobre el particular hemos podido recoger de los periódicos.

«El primitivo «modus vivendi» desaparece para dar lugar á una base de negociacion fundada en tres declaraciones.

Por la primera, el gobierno español se compromete á conceder el trato de nacion mas favorecida, á Inglaterra, siempre que el gobierno británico estiendael pago de un chelin por gallon de vino á los 30 grados.

Por la segunda, modificará el gobierno español algunas partidas del arancel, sobre todo en lo concerniente en los tegidos de lana, algunos de los cuales, por su mucho peso, resultaban muy recargados. Se establecera una clasificacion que disminuía el gravamen, con la condicion de que Inglaterra suba á mas de 30 grados el límite regulador para el pago del chelin.

Por la tercera, se fija la duracion de estos compromisos hasta el término de los principales tratados de España con las potencias extranjeras; pero se dará carácter definitivo de tratado á lo que se convenga, si Inglaterra establece el pago de chelin y medio por gallon á los vinos que excediendo de los grados, concedidos por el segundo compromiso lleguen á los 38.

Con estas declaraciones por base, comunicadas al ministerio de Hacienda, se pedirá á las Cortes autorización para tratar sobre ellas, aunque debemos advertir que será necesario terminar el debate antes del mes de Marzo, para dar lugar á que el gobierno inglés pueda alcanzar á su vez la aprobación antes de dejar ultimados los presupuestos.

Y por último, como compensación y para acallar los clamores de Cataluña, se derogará la base quinta arancelaria.

El gobierno cree que con esta grave resolución desapareciera la especie de espada de Damocles que pende sobre los fabricantes; pero no sabemos si se considerarán satisfechos. El comercio desde luego no verá con gusto la anulación definitiva del pensamiento conciliador del Sr. Figuerola.

No han de pasar muchos días sin que se vea confirmado todo lo expuesto, recogido de unas fuentes que nos parecen fidedignas.

SOLEDAD!....

Á MI PARTICULAR AMIGO D. JUAN L. PARRÉS.

En una noche de invierno
fria, lluviosa y oscura,
llena el alma de amargura,
presa de dolor eterno,
te vi, por mi desventura.

Estasiado contemplé
tu belleza sin igual:
«Quién eres?» te pregunté,
y respondiste:— «No sé;
ignoro si el bien ó el mal.»

«Recorro con ansiedad
desde el llano hasta la cumbre;
mas huye mi vecindad
la compacta muedumbre
y me llama Soledad.»

«Cuantos seres me han amado
distinta suerte han hallado:
unos, for una y honores;
otros, negros sinsabores;
muchos, sepulcro ignorado!

«Piensa, pues, con rectitud.
»Si á amarme te determinas
»apóyate en la virtud;
»que si con ella caminas
»honrarás tu juventud.»

«Mas si por suerte fatal
»olvidas cuanto ahora digo,
»vivirás siempre conmigo,
»pero en lucha con el mal
»como un eterno castigo.»

De hablar dejaste. Yo ciego
por tu esclavo me entregué:
mas tu consejo olvidé.
La virtud dejéme luego
y con el vicio quedé.

Bien pronto me castigaste
con la más cruel tortura!
La conciencia me mostraste
negra, tenebrosa, oscura
cual la noche en que me hablaste.

Y en vano pido piedad,
pues dispuso el Creador
que fuera la Soledad
para el justo, amenidad;
tortura del pecador.

FRANCISCO SORIANO.

Gandía 23 Enero 85.

LA MUJER ANTE LA PEQUEÑA INDÚSTRIA.

La gloriosa evolución hácia el trabajo que se verifica hoy en España; las consultas que diariamente se nos dirigen, por ser autor de un libro titulado *Las Pequeñas Industrias* que ha publicado la *Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada*, de que es órgano en la prensa periódica esta REVISTA, nos mueve á escribir el presente artículo, cuyo objeto queda bien determinado en su solo título.

El progreso, bajo sus diversas acepciones, entraña siempre un problema social cuando se trata de implantarle en un pueblo viejo, y sobre todo cuando, como el nuestro, vive muy aferrado á sus tradiciones y costumbres. Es imposible alcanzar el triunfo á que aquí aspiran los nobles idealistas que acometen la grande obra de nuestra regeneración, sin que antes realicen un largo y penoso calvario,

ma social en el laborioso desarrollo progresivo de los pueblos.

El desconocimiento de esta profunda verdad es causa de seguros y graves contratiempos para los mejores planes de adelanto general.

Por otra parte, aterra la idea de competir con la pequeña industria del extranjero en determinados ramos. Veamos, por ejemplo, como se ejecutan esos relojes de pared alemanes que cuestan allí seis pesetas, con sus pesas, esfera, maquinaria, todo completo, que por más señas, antes tenían ruedas de madera y ahora se van sustituyendo por las metálicas.

Cuando cualquier campesino ha de cortar leña para la casa de labor, separa algun trozo que él conoce como de excelente madera para la confección de lamaquinaria, y en sitio apropiado del hogar lo almacena para que desequie bien; y allá, en las largas noches del invierno, al amor de la lumbre, auxiliado por la familia trabaja en horas perdidas, haciendo elementos ó piezas de reloj, que despues, bajo igual forma, las monta otra sugeto, y reuniéndose todos los que cooperaron en la obra comun, rifan el objeto, y de este modo, al que le toca en suerte, se encuentra con un reloj que puede venderlo al precio que quiera, y por lo tanto, es imposible competir con semejante industria: pues bien, de un modo parecido se hacen puntillas, juguetes y otras mil bagatelas que se acumulan en los grandes centros mercantiles, á donde es costumbre pedirlos de todos los ámbitos de la tierra.

La pequeña industria tambien se explota en gran escala, y los géneros de punto, las puntillas, galonera, botones de multitud de clases, etc., etc., que antes se hacian en el hogar doméstico, empiezan á ser objeto de grandes fabricaciones, donde se emplea mucho capital. Asi que, al elegir la industria que se quiera emprender, ha de estudiarse primero si por su naturaleza puede ser acaparada por las grandes explotaciones. Por ejemplo: si á uno se le ocurre establecer la fabricación de esa bisutería falsa á bajo precio y á granel que se vende en los almacenes al por mayor para los vendedores ambulantes, hay que meditarlo mucho, pues esos pendientes, sortijas y alfileres, donde hay cadenas, anillos, aros, estampaciones, camafeos, pinturas imitando esmalte, corleaduras, oxidaciones, y mil trabajos diversos, se subdividen en otras tantas especialidades que se ejecutan por separado aunando esfuerzos de centenares de familias en París, que si bien constituye una manifestación de la pequeña industria en tales detalles, en cambio el centro donde se acumula todo entra en la categoría de las grandes empresas, que tienen allí por mercado al mundo entero. De este modo, lo mucho que se produce, para que resulte barato, tiene salida segura, porque sus compradores se cuentan por millones, que busca la economía á todo trance.

Es, pues, imposible competir con esos centros donde se fabrican objetos de la índole referida, aunando tradiciones, esfuerzos y costumbres, en fin, de millares de pueblos que prestan su concurso al fin industrial que persiguen de un modo admirable, sobre todo bajo el punto de vista económico.

(Se continuará.)

NOTICIAS GENERALES

Segun noticias, adelantan en gran manera los trabajos para la construcción del puente de hierro de Marchaleta (Alcoy), y muy pronto quedará terminado el que se está montando sobre el Vinalapó. Ya que de esto nos ocupamos, añadiremos que el pasado lunes se firmó en Barcelona un contrato para la construcción de todas las obras que comprende la línea férrea de Alcoy, por lo que dicha construcción correrá á cargo de un grupo de capitalistas españoles. Segun parece, la compañía se propone inaugurar para marzo 33 kilómetros, ó sea hasta Bocarrente, y el próximo setiembre se inaugurará el servicio en las dos secciones de Villena á Yecla y de Villena á Muro.

Un marino ruso, teniente de la armada de aquel imperio; llamado Dik, ha inventado la confección de un polvo que imite luz cuando se arroja en un vaso de cristal.

Este hecho está llamando la atención de Europa, pues segun asegura el autor del invento, el polvo en cuestión resulta barato, transmitiendo el poder luminoso á una corta cantidad de agua durante obho horas, y trascurrido este tiempo, es preciso añadir nueva materia para lograr la continuación del foco luminoso.

Como quiera que el inventor oculta el secreto de su descubrimiento, hasta ahora nadie sabe en lo que consiste, ni si será económico en realidad el nuevo sistema de luz que preconiza.

Entre los donativos para las víctimas de los terremotos se ha anunciado el de diez mil duros del príncipe Amadeo de Saboya. Es un rasgo digno del caballero príncipe que ciñó, en turbulentos días, la Corona de España. No creemos faltar á ninguno de los respetos que debemos guardar, al enviarle el homenaje de nuestra gratitud.

La situación de los braceros agrícolas es tristísima en la mayoría de los pueblos y amenaza empeorar cada día por falta de trabajo, pues los propietarios y grandes cultivadores tienen muy mercados sus recursos, por las pérdidas que han causado las inundaciones y nevascos, y no es posible, por otra parte, en estos momentos, practicar en la tierra operación alguna.

En varias poblaciones se han tenido que organizar socorros para sostener á las familias de los braceros.

Un celoso vecino de la villa de Oateniente, con el laudable fin de acabar con la usura que generalmente suele cebarse en los pequeños propietarios, está gestionando sin descanso el establecimiento en dicha población de un Monte de Piedad y una Caja de Ahorros, para lo cual se está formando el reglamento por que se han de regir tan útiles instituciones, teniendo á la vista los mejores modelos en su clase.

Celebraremos mucho que llegue la cosa á vías del hecho y que el pensamiento se extienda á otras poblaciones que están muy necesitadas de dichas instituciones, como por ejemplo, Gandía.

El lunes se efectuó en la parroquial de San Andrés, con gran solemnidad, el funeral por el alma del Sr. D. Onofre Sastre, rector que fué de dicha iglesia. Al acto, que se vió muy concurrido, asistieron la mayoría de los párrocos de Valencia, muchos eclesiásticos, entre ellos algunos canónigos y catedráticos del Seminario.—R. I. P.

La junta provincial de instrucción pública vá á dirigir una circular á todos los ayuntamientos que se hallan en descubierto por atenciones de instrucción primaria, salven esos descubiertos en el término de quince días.

Lo que adeudan por el ejercicio de 1883-84 es solo 27,204 pesetas, cantidad corta con relación al total del presupuesto.

En la sesión que celebró el sábado la junta provincial de instrucción pública se aprobaron 170 presupuestos de material, correspondientes á otros tantos pueblos de la provincia.

El 26 se verificó la prueba oficial del puente de madera construido provisionalmente sobre el Montesa menor, en la línea férrea de Almansa á Valencia. En el tren-correo salieron para dicho punto los directores de la Sociedad Sres. Miñana y Settier, el delegado Sr. Messa, los ingenieros señores Alloza y Oyanguren y otros señores de la empresa y gefes principales de la misma.

La prueba se hizo con una máquina de 50 toneladas. El puente resistió perfectamente, demostrando la excelencia de su construcción, hábilmente dirigida por los ingenieros de la empresa. La altura máxima del puente es de 11,50 metros, formándolo 36 caballetes, con una luz de 120 metros. Es todo él de madera, y en las partes que son batidas por las aguas se ha reforzado con obras de mampostería.

El tren que sale de Valencia por la tarde cruzó el puente sin necesidad de traspordo, y lo mismo sucedió al que llega á las seis cuarenta y dos. En este regresaron todos los señores que asistieron á la prueba, muy satisfechos de las buenas condiciones del puente.

Ahora solo falta terminar el provisional sobre el Cañoles de más importancia. La empresa se propone terminarlo en breve.

Por nuestra parte felicitamos á todos los que han intervenido en esta obra, puesto que con ella se evita un traspordo molesto para los pasajeros y costoso para la empresa.

El rápido deshielo de las nieves ha producido la crecida de los rios, y entre ellos del Montesa menor, sobre el que está construyendo el puente provisional para sustituir al de la vía férrea de Almansa, que arrastró la inundación de noviembre. Esta avenida ha entorpecido la rápida marcha de los trabajos, como han estado tambien detenidos los del ponton sobre el Cañoles, por la escisiva crudeza de la temperatura, pero habiendo mejorado el tiempo, se procura recobrar el trabajo perdido, y esperamos poder anunciar muy pronto la terminación de los dos puentes, y por lo tanto la supresión de los traspordos en aquella importante vía.

Esto, que es siempre interesante, será ahora un gran beneficio para los pueblos de la Ribera del Júcar, pues mientras no se normalice el servicio de mercancías, se hace imposible expedir al interior de la península wagones cargados de naranjas, y sabido es que esta exportación contribuye en gran manera á dar salida á la fruta de nuestros huertos, haciéndola tomar un precio remunerador.

De nuestro corresponsal de Barcelona:

28 de Enero de 1885.

Espectáculo magnánimo y consolador ofrece nuestra ciudad en los presentes momentos, en que la desgracia y desventura mas cruel se ceban en nuestros hermanos de Andalucía, víctimas de los terremotos.

La prontitud en arbitrar recursos y la actividad que han desplegado todos los habitantes en secur-